
! ! ! !今天是联合国粮农组织确定的第 !"个
“世界粮食日”，主题是“办好农业合作社，粮
食安全添保障”。上午 #时，上海市 "$%"年
“世界粮食日”暨“爱粮节粮宣传周”活动在虹
口区上海商务中心启动。

活动现场，黑龙江五常、江苏盐城、上海
崇明岛等地的新谷新米争相亮相，有机米、冰
鲜米、营养强化米等品种丰富多彩，吸引了众
多市民参观。展台上，工作人员教市民如何区
分优质大米和劣质大米，并有专家讲解爱粮、
储备防虫、防霉等知识。虹口区各街道有关负
责人向居民讲解各种副食品价格补贴政策。
市粮食局表示，上海是一个人口众多的

特大城市和粮食主销区，粮食消费量大，对外
依存度高，目前在生产、储存、运输、加工、消
费等环节的粮食损失浪费问题仍较突出，因
此非常有必要通过宣传教育，引导全社会形
成爱粮节粮的良好风尚。据介绍，%$月 %&日
至 %#日，本市相关机关、学校、社区、餐饮企
业、涉粮企业等都将开展爱粮节粮宣传活动。

联合国粮农组织第 "$ 届大会决定从
%#'%年起，把每年的 %$月 %(日定为“世界
粮食日”，以引起人们对全球粮食短缺问题的
重视。我国自 %##%年起，每年 %$月在全国开
展“爱惜粮食、节约粮食宣传周”活动。

本报记者 叶薇

! ! ! !今天是第 !"个“世界粮食日”，本周也是
我国第 ""个“全国爱粮节粮宣传周”。为了更
好地警醒世人“丰年不忘灾年，增产不忘节
约，消费不能浪费”，国家粮食局首次向全国
粮食干部职工发起倡议，倡导在今天自愿参
加 ")小时饥饿体验活动。

昨天，四川省粮食局、成都市粮食局也向
全系统干部职工倡导自愿参加 ")小时饥饿
体验活动。成都市粮食局党组书记、局长舒刚
更是公开表示，将会饿上一天。
消息一出，立刻引发了不少争议。这样做

是不是在作秀？这一场饥饿体验活动又是如
何进行的？

食堂今全天不供工作餐
昨天，成都市粮食局的网站上贴出了一

份倡议书，向全市粮食系统干部职工发出自
愿参加 ")小时饥饿体验的倡议。成都市粮食
局办公室主任魏建国说，“最基本的前提是要
自愿参加，我们强调这不是强制性的。自愿参
加的干部职工将在 %(日 $时至 ")时期间不
进食，体验饥饿。”

虽然有关通知和倡议中再三提出，此次
活动要求“自愿参加”，但记者获悉，四川省粮
食局机关食堂还是决定，今天一整天都不提
供工作餐。

%$月 %)日，成都市粮食局党组书记、局
长舒刚表示，自己将会参加 ")小时饥饿体验
活动。同一天，成都市粮食局锦江分局局长李
仕春、金牛分局局长王海涛、武侯分局局长李
媛等也纷纷表示，将参加 ")小时饥饿体验。

面对着外界关于这样的做法是否是在作
秀的质疑，舒刚显得很坦然，他表示，这样做
的目的在于呼吁市民关注粮食安全。舒刚说，
现在很多年轻人没有饥饿的概念，对粮食的
爱惜程度不尽如人意，而 ")小时饥饿体验，
正好可以通过唤醒饥饿记忆，让我们对粮食
危机有更直接深刻的认识。

参与者称形式是次要的
“和省局不一样，我们成都市粮食局是在

市府大院里办公，没有单独的食堂，所以做不
到不开伙。”魏建国说，“不过我们局机关的 &$

多名同志，大部分都会参加饥饿体验活动。”
魏建国也坦言，虽然自己也参加了体验

活动，但是今天的早饭还是吃了一点：“我 &$

岁了，早上一点东西都不吃的话，真的有点吃
不消。要说明一下，我今天的早饭是减半的，
就喝了半杯牛奶，吃了一片切片面包。”

在成都市粮食局办公室，绝大多数人都
表示没有吃早饭，挨饿的感觉真是不好受。
“如果感到胃里空了，我就多喝水。”一名

工作人员说，“我还准备了两盒牛奶，实在难
受的话就喝。”

记者又走访了成都市粮食局武侯分局，
在随机采访的多名工作人员中，承认早饭吃
了一点的占了三分之一左右。但大多数工作
人员均表示，今天的午饭肯定不会吃了。

对于这样的一场体验活动，这些粮食系
统的工作人员又是怎么看的呢？
“我觉得形式是次要的，重要的还是让大

家明白粮食安全的意义。”一位工作人员说。
“汶川大地震发生后，国家要求灾区每人

每天吃一斤粮食。”魏建国说，“成都市粮食局
就负责了 %$$多万受灾群众 )个多月的粮食
供应。那段时间我深深体会到，要维持粮食的
稳定供应是多么难的一件事。”

成都粮食已“产不足需”
采访中，舒刚对于成都的粮食供应情况

也表达了一定的忧虑。
“成都作为天府之国核心地带，历来都是

粮食的主产区域，但随着城市化进程加快，农
村产业结构调整，城市人口急剧增长，以及消
费习惯的升级，现在成都对粮食的消费需求
已大于生产，属于产不足需的状态。”舒刚告

诉记者。
据介绍，成都已进入快速城市化阶段，域

外粮食销售量还将不断增加。据估计，到 "$%*

年，成都粮食消费总量将达到 '$$万吨，对外
依存度由目前的 &$+上升到近 *$+，成都粮
食产需缺口将越来越大。

再以四川省为例，尽管今年四川已实现
了“六连增”，粮食总产比上年再增加 &亿斤
以上，但粮食消费总量也在不断增加，粮食供
需仍然处于紧平衡状态。随着人民生活水平
提高，通过肉、蛋、奶等间接消费的粮食增加，
四川粮食消费刚性快速增长。近两年，四川外
省入川粮食均超过 %$$$万吨，今年预计省外
入川粮食总量将达到 %)!$万吨左右，比去年

增加 "),!+。

体验饥饿应该量力而行
在得知粮食系统将要进行饥饿体验活动

的消息后，不少成都市民也表现出强烈的参
与热情。
“有些市民打电话给我们，表示他们也会

和我们一样，")小时不进食，体验饥饿的感
觉。”魏建国告诉记者。
“市民们有参与的热情，我们当然高兴。”

舒刚说，“但我们还是想提醒市民，这次活动
的意义在于体验饥饿，让我们对粮食危机有
一定的认识。只要达到这两点，并不一定需要
")小时不进食，还是要根据自己的身体情况，

量力而行。”
医学专家称，体验 ")小时饥饿对大部分

体质健康的人来说问题不大，但还是要谨防
出现低血糖及胃痛，而身体状况不佳的人士
最好不要参与。

成都市妇女儿童中心医院急诊科主任左
立旻提醒，饥饿最主要的影响作用在两个方
面，一是热卡供给不足，这有可能导致低血
糖，严重的还可能晕倒，所以在参加体验过程
中如出现头晕无力、眼睛发花等症状，应及时
补充糖水；另一方面是影响消化系统，由于破
坏了日常定时进食的规律，胃酸的分泌就会
受到影响，有可能导致胃痛，一旦发生这种情
况，必须及时进食。 !本报成都上午电"

! ! ! !联合国粮食及农业组织总干事若泽#格

拉济阿诺#达席尔瓦在今年 $世界粮食日%的

致辞中说& 当各国的农业投资和官方发展援

助在过去 !"年中不断减少时&成百上千万小

生产者一直在努力应对气候' 市场及价格等

方面的波动和危机(事实表明&强有力的合作

社和生产者组织有助于克服这些困难& 减轻

粮食危机和其他危机造成的负面影响)

!#年来&*世界粮食日%的主题发生着微

妙的变化& 视野逐步拓宽& 体现着粮食与人

口+社会和环境之间的密切关系)

$%世纪 &%年代&注重农业与农村发展&

如 '(&)年的主题是 *妇女参与农业%&*(&+

年是*乡村贫困%&*(&& 年是*乡村青年%,$,

世纪 (%年代&注重粮食生产与环境发展之间

的关系&如 *((%年的*为未来备粮%&*(()年

的*生命之水%)

进入 $*世纪&粮食安全和战胜饥饿成为

主要的关注点&*$年中& 有 +年的主题与粮

食安全相关&如 $%%)年*生物多样性促进粮

食安全%&$%%&年*世界粮食安全-气候变化

和生物能源的挑战%&$%%(年 *应对危机&实

现粮食安全%)

姜燕 综合报道

今天，四川省粮食局干部职工自愿24小时不进食。
面对质疑声，成都粮食局负责人对本报记者表示———

唤醒饥饿记忆 关注粮食安全
特派记者 吕剑波
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32年来，“世界粮食日”主题逐步拓宽

上海“爱粮节粮宣传周”上午启动 ! ! ! !国家粮食局今年首次向
全国粮食系统干部职工发起
倡议，倡导自愿参加“饥饿 ")

小时”体验活动，四川、安徽、
湖南等地的粮食局向全省粮
食系统的干部职工转发相关
倡议。湖南省粮食局党组书
记、局长夏文星，成都市粮食
局党组书记、局长舒刚等不少
干部、职工自愿参加 ")小时
饥饿体验。

一些网友对此做法的实
际效果持怀疑态度，认为作秀
的成分更大。据“彭彭自己友”
网络社区发起的网络调查显
示，截至今天上午%$时!$分，
参与投票的%)!"人中，((,#+
的人认为“这样的活动是一种
作秀”，%#,)+人要求“换一种
方式吧”，只有%!,*+人认为
“这是一个好办法”。

新浪微博网友 ! 阿米

""#号说：“没必要。国家干部
")小时不吃饭，当天工作能
干好吗？警示世人珍惜粮食可用多种
方法，公众人物可以作秀，国家干部尤
其是领导干部作秀就不可取了。”网友
!没有春娇的志明说：“会不会过了
点？这个饥饿体验活动意义不大。珍惜
粮食应要变成一种习惯，我们应该把
这种行为化为本能。”

见习记者 王文佳
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